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首届国际中学生儒学辩论大会总决赛，儒学传承再创新

主主力力军军有有动动力力，，传传承承才才有有活活力力

正在举办的第一届国际中
学生儒学辩论大会是儒学传承
的又一次创新和实践。

近年来，我省、济宁市一直
在探索儒学传承形式，让儒学
传承更接地气。山东电视台推
出的《新杏坛》，中国孔子基金会
秘书处推出的孔子学堂项目，孔
子研究院推出的春秋讲坛，济宁
市委宣传部、齐鲁晚报联合推出
的“和”讲堂，曲阜市的孔子修学
旅游节升级为曲阜孔子研学旅
游节、背《论语》免费游三孔活动
连续多年在全国推广，邹城推出
定制版成人礼，泗水推出的乡村
儒学讲堂等，这些传承形式由当
初的单调的说教形式逐渐演变
成喜闻乐见的互动、体验形式，

活动也更加注重参与性和实践
性，也更加有地气。

济宁作为儒家文化发源
地，肩负着重大责任和特殊使
命，理应在儒学研究和传播上
走在前列。省委省政府对济宁
儒学研究传播高度重视，确定
以济宁为龙头打造全省儒学人
才汇聚发展高地。今年还举办
了儒学研究高端人才聘任仪
式，名家大师助力济宁打造儒
学研究传播高地。

青少年是传承中华优秀传
统文化的主力军，借助喜闻乐
见的传承形式，调动他们的兴
趣，儒学传承才会有“活水之
源”，才更有人气。
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传传承承形形式式接接地地气气
参参与与者者更更有有兴兴趣趣

本报记者 姬生辉
实习生 毕郭环

以辩会友
儒家文化古为今用

2 4日产生的总决赛六
强代表队分别是北京市第
一 零 一 中 学 、上 海 建 平 中
学、青岛二中、济宁一中、新
加坡南洋女子中学、马来西
亚吉隆坡循人中学。

在激烈的角逐中，济宁
一中代表队有惊无险，在前
期不利的情况，辩手们精诚
合作，加上大众评审的共同
努 力 ，最 终 挤 进 六 强 代 表
队。

“思以辩会友，以友辅
仁。作为东道主，我们希望
能与海内外的学生在辩论
中让源远流长的儒家文化
薪火相传、古为今用。”说起
参加这次辩论赛的感受时，
济宁一中三辩王宇哲说，希
望可以通过比赛与其他学
校的辩手们加深交流，共同
进步。

来自青岛二中的选手
孙明坤告诉齐鲁晚报记者，
一个多月前，他们接到《穿
越剧促进大众历史认知》的
选题后，作为正方代表队的
他们进行细致的准备。“儒
学文化就像水，每时每刻都
浸润我们，是中华民族文化
的根基。”孙明坤说，在日常
的学习中，他也从儒学中汲
取了很多营养。

“我们希望通过这次大
赛，让广大中学生感受到儒
学就在身边，引导他们价值

观和人生观的形成。”大赛
总导演张春生说，辩论大会
的整个流程和环节设计上，
他们加入了很多创新的元
素，比如说小咖演说秀、模
仿秀大作战、师生对对碰等
等环节，都是与以往的辩论
比赛有所区别。

本届辩论大会由中国
孔子基金会、济宁市人民政
府、山东广播电视台主办，
曲阜市人民政府、山东广播
电视台电视公共频道承办。

喜闻乐见
传承才更有人气

用喜闻乐见的形式传
承国学，儒学才更有人气。

尼山学者、孔子研究院
学术交流部副部长路则权
认为，儒学不仅体现在书本
和课堂上，更应该根据当前
的时代需求延伸出更丰富
的内容，进而达到两者相得
益彰的效果。

谈到如何让青少年更
容易接受儒学，“以本次儒
学辩论赛为例，选手们在思
考论题的同时，就是在用儒
学的思维解决问题。”路则
权说，兴趣是学习的最大动
力。如何能让广大中少年对
儒学产生浓厚兴趣？路则权
强调，在课堂教学的同时，
兼顾学习的体验性和参与
性十分重要。目前，曲阜不
少国学机构推出的开笔礼、
成人礼等研学项目就是很
好的尝试。

“青少年是传承中华优
秀传统文化的主力军，此次
辩论赛有助于加深他们对

于儒学的认识，对于儒学的
发扬功不可没。”曲阜师范
大学教育科学学院副院长
唐爱民认为，大赛也使儒学
成为嫁接中外交流的桥梁，
有助于中国儒家文化走出
去。

曲阜师范大学文学院
教授李钧表示，通过辩论赛
的形式，从儒学价值角度出
发，看待社会问题，会加深
青少年对于儒学的认识。在
具体的学习中，他建议，对
小学生多采取诵读的形式
掌 握 儒 学 经 典 ；对 于 中 学
生，辩论赛、演讲、征文的形
式更加适合他们理解儒家
文化；对于大学生、研究生
等，可以采取对传统儒学文
化进行社会调研并撰写调
查 报 告 ，去 民 间 普 及 的 形
式。“在国家的提倡下，全社
会都应该参与进来，普及传
统儒学经典，才能让儒学更
好地发扬传承。”

24日下午，“第一届国际中学生儒学辩论大会”总决赛六强
代表队产生，北京市第一零一中学代表队、济宁一中代表队等分
别入选。此后，这些中学生代表队按照对阵分组情况继续进行捉
对“厮杀”，他们将从儒学价值取向出发，就网友评选出的社会热
点问题进行辩论。
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一位选手在陈述自己观点。本报记者 姬生辉 摄
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